

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Programa social

Según informaciones que parecen definitivas, en noviembre se abrirá el Parlamento.

El Gobierno que preside el señor Dato, que ha mantenido cerradas las Cortes durante tantos meses y que, por los antecedentes de ese presidente, debe tener resueltas muchas cuestiones de carácter social, con leyes y reglamentos redactados, faltos sólo de la sanción parlamentaria, se presentará ante la que suele llamarse representación nacional con un bagaje sociológico de gran consideración.

Es decir, nos lo figuramos, aunque esta suposición no tenga más fundamento que una candorosa ingenuidad que no induce a conceder crédito al programa social proclamado de palabra tantas veces por el señor Dato.

Por si acaso al ilustre sociólogo le faltase ambiente para defender su programa social, las organizaciones obreras se lo van a prestar gustosísimas.

La Federación de obreros panaderos va a poner de su parte todo lo que pueda: tiene especial interés en que la abolición del trabajo nocturno en esa industria permita al Sr. Dato enorgullecerse de colocar a España en primera fila entre las naciones que establecen tan importante reforma.

La Federación de dependientes de comercio secundará la campaña porque también tiene alguna cosa que reclamar del Poder político.

La Federación de mineros, la Federación de marineros, alguna otra Federación que irá saliendo por ahí, intervendrán asimismo, formulando peticiones que un Gobierno sociológico no puede negarse a atender.

Y, finalmente, la Unión General de Trabajadores, el Partido Socialista, que celebrará su Congreso nacional dentro de tres semanas, apoyarán la acción de esas Federaciones y añadirán otras cosas a ese hermoso programa social que va a concretarse antes de la apertura del Parlamento.

¿Qué hará el Gobierno del señor Dato ante esta situación tan propicia para desarrollar lo que, según ha dicho tantas veces, constituye su anhelo como hombre saturado de sociología y desbordante de aspiraciones de reformas?

¿Quién sabe lo que hará! Es capaz de hacer mucho; pero... Hay un pero desagradable; y son las picaras circunstancias en que van a ser abiertas las Cortes. El Gobierno, preocupado por la inminencia de cuestiones y problemas planteados por la situación internacional, no ha podido emplear ningún tiempo en el estudio de las cuestiones sociales, que, después de todo, son de poca monta. Porque resultará que esas cuestiones no las tenía estudiadas, a pesar de lo que con nuestra ingenuidad candorosa suponíamos.

Además, hay un grave inconveniente: la falta de tiempo. El Parlamento, necesariamente, tiene que limitarse a la aprobación de los Presupuestos, porque no hay tiempo para más. En seguida llegarán las vacaciones de Navidad, y después, quién sabe las cosas que pueden sobrevenir y que, reclamando una extraordinaria atención del Gobierno, le impedirán convocar nuevamente las Cortes, como sería su vehemente deseo, ya que tiene demostrado que sin las Cortes abiertas no se encuentra a gusto.

Todo eso es una lástima, sabiendo de cuánto es capaz el Sr. Dato mientras le dejan. Y para los trabajadores españoles es un contratiempo no contar con la buena disposición del acreditado sociólogo que ocupa la Presidencia.

Las organizaciones proletarias, que tienen necesidades inmediatas y no acaban de comprender los compro-

misos en que se ven los Gobiernos, y que, además, no reflexionan sobre la utilidad de la vaselina presidencial, sobre todo cuando el hambre amenaza por medio del encarecimiento de los comestibles, la falta de trabajo y el descenso o la inmovilidad de los salarios, acabarán por desconfiar de las reformas sociales prometidas y esperadas y terminarán con la pretensión de lograr esas reformas mediante el ejercicio de la huelga, por ejemplo.

Y habrá que lamentarlo por ellas; porque cuando, desesperanzadas, acudan a ese terreno, el Sr. Dato las va a culpar de falta de patriotismo.

A través de la Internacional

Los socialistas sudafricanos y la guerra.

En el Africa del Sur existe un partido obrero fuerte y muy bien organizado. Entre sus miembros hay algunos que no quieren creer que el triunfo de Alemania y Austria sería el triunfo del militarismo prusiano, y se declaran hostiles a la guerra por principio, habiendo llegado a formar un partido que se titula «Guerra a la guerra».

Los resultados obtenidos son insignificantes, y el partido obrero ha publicado un manifiesto, firmado por su líder, Crusswell, ingeniero de minas y diputado al Parlamento de la Unión, documento en que se sostienen puntos de vista contrarios a los del partido de «Guerra a la guerra».

Uno de los argumentos de este partido es el de que la clase obrera no tiene nada que ganar ni perder en la guerra europea. A esto, el ciudadano Crusswell responde que el partido obrero disfruta de ciertas libertades cuyo desarrollo puede acentuarse a favor del régimen liberal de las Constituciones británicas, mientras que sería locura imaginar que Alemania victoriosa daría a este partido las mismas facilidades. Según él, la guerra actual es el conflicto entre dos ideales: uno que tiene por objeto el gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo, y otro el gobierno por la fuerza.

«Los ricos añaden—pueden permanecer indiferentes ante el resultado de la guerra, puesto que bajo cualquier Gobierno pueden arreglarse de manera que vivan bien con él; pero si hay alguien cuyas esperanzas se hallen íntimamente ligadas a los resultados de la presente crisis somos nosotros, que no contamos con otras probabilidades de un porvenir mejor que disponer de la posibilidad de trabajar por el desarrollo de las instituciones democráticas. Se nos dice que los socialistas de Alemania no apoyarían. ¿Cómo podrían hacerlo, si en su propio país carecen de una influencia preponderante?»

La única política que debe seguirse, según Crusswell, es la cooperación al esfuerzo de los aliados, porque las conclusiones de la guerra serán para el partido de un interés vital.

El diputado De Vicente en España

El Comité de la Agrupación socialista madrileña ha recibido hoy el siguiente telegrama de Las Palmas:

«En nombre de los socialistas argentinos, y en el mío, envíoles cordiales saludos.

Llegaré a Vigo el lunes, 4, en el vapor «Príncipe de Asturias», quedando a su disposición. — Rodríguez de Vicente, diputado socialista por Buenos Aires.»

Desde las columnas de EL SOCIALISTA damos nuestra cordialísima bienvenida a España al querido camarada argentino, que con tanta inteligencia y energía ha estado representando al Socialismo argentino en aquel Parlamento.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.
Leyendo EL SOCIALISTA adquirís conciencia de vuestros intereses y prestáis apoyo a las ideas que han de redimirlos.

Nuestra acción en Africa

Durante los ocho primeros meses de 1915 se han gastado por nuestra acción en Marruecos 94,64 millones de pesetas, coetra 81,98 en igual período de 1914, según el siguiente detalle:

	1914	1915
Ministerio de Estado.....	886.039,97	953.359,80
Guerra.....	77.448.873,30	90.520.588,98
Marina.....	1.122.962,53	1.040.956,25
Gobernación.....	875.178,59	861.684,56
Fomento.....	2.104.002,55	1.892.077,70
Hacienda.....	50.810,35	98.108,05
TOTALES.....	81.987.367,29	94.746.775,29

Según comunica desde Tetuán el general en jefe, ha sido ocupada por el general Villalba, en Larache, la posición de Inegarek.

«La gestión en Marruecos tendrá más amplio desenvolvimiento, porque el país va convenciéndose de cuanto el Norte de Africa significa para nosotros. Ese convencimiento ha adquirido plasticidad en la unanimidad o casi unanimidad con que se ha pensado en Tanger, y además esa unanimidad revela que la política española va teniendo ideales.»

Si la actuación del Gobierno ha producido o contribuido a producir el hecho de que la política nacional tenga un ideal, me daré por satisfecho y colmado.

Para el jefe del partido conservador ese ideal existe: Tanger. La opinión se manifiesta en sentido de poseerlo; luego es un ideal coincidente.»

Los conceptos entrecomillados han sido expresados por Dato a un periodista.

Relacione el pueblo las tres notas que publicamos; medite sobre las declaraciones del presidente del Consejo, y decida si es llegado el momento, como nosotros creemos, de oponer un rotundo mentís a quien mezcla su nombre, su interés, su ideal, para causarle su propia ruina.

SE JUEGA...

En Elche.

Se nos dice que en esta bella ciudad levantina se juega al golfo, al monte, a la ruleta, a toda clase de prohibidos, con el mayor descaro, llegando ya el juego a constituir un verdadero escándalo.

¿No lo sabe el Sr. Sánchez Guerra? Porque el alcalde de Elche sí lo sabe muy bien.

En Moral de Calatrava.

También en Moral de Calatrava, según noticias que de allí recibimos, se juega de un modo escandaloso.

Hay seis casas de juego, y la inmoralidad que impera tiene alarmadas a todas las personas decentes de la localidad. Uno de los garitos funciona en la misma plaza de la Constitución, a 20 metros del Ayuntamiento, y desde la calle se oyen las exclamaciones de los puntos.

Se juega, asimismo, en las calles Real y Conventa, y en una casa de lenocinio, en la que, por cierto, no se practican reconocimientos facultativos y en la que se suelen emplear barajas marcadas.

Al gobernador de la provincia le convendría enterarse de la veracidad de estas denuncias, si es que no las sabe ya.

Declaraciones de Dato

La neutralidad, la paz, las reformas de Guerra, el Parlamento.

El redactor de *El Imparcial* que confiere días atrás con Romanones, don Mequedades Alvarez y García Prieto, ha confesado al jefe del Gobierno. En la primera parte de esta confesión. Dato se refirió a la guerra europea, sosteniendo su conocido criterio neutralista. A continuación expresó su anhelo de que se celebre en España el Congreso de la Paz.

«¿Que otro país de la tierra—exclamó—con más título que el nuestro, no por equidistante, durante la guerra, entre los luchadores, sino también por sus gloriosos antecedentes históricos?»

También habló de Marruecos en el sentido que en otro lugar indicamos, pasando después a tratar de las reformas de Guerra.

«—¿Está usted, pues, dispuesto—preguntamos—a llevarlas a las Cortes?»

—Inmediatamente—contestó el señor

Dato—. Al cerrar el Parlamento nos comprometimos a presentar, en cuanto se abriesen, los proyectos integrales de la reorganización del ejército. Nos parecíamos de formalidad. El primer día de sesiones serán presentados dichos proyectos por el general Echagüe. Hace tiempo que en ellos se viene trabajando para ese fin. La demora en la reapertura está sujeta a que los ministros de la Guerra y de Hacienda den cima a sus respectivas labores.»

Y continúa el periodista:

«El Sr. Dato no oculta su deseo de que una vez leídos los proyectos se autorice al Gobierno para que dentro de la cifra del presupuesto pueda implantar las reformas. ¿Por qué? ¿Por temor al debate? El presidente se funda en otras razones. Cree que discutirlos apareja la exteriorización de detalles importantes de emplazamientos de defensa, de modificación de guarniciones, de alteración y mejora de un linaje mejor para llamado que para entregado al pregón de debates parlamentarios minuciosos. Estima estos asuntos de un carácter que impone cautela y prudencia, ya que no pueda dudarse de que el Gobierno se inspira en el bien de la patria.»

Más claro: el Gobierno, en líneas generales, dará cuenta de las reformas, pero guardándose la parte más grave de las mismas, bajo palabra de que se inspira en el bien de la patria.

¡Valiente garantía!

Bajo la bota del kaiser

Sumisión «cristiana».

Herr Dalbor es un doctor en Teología al que Guillermo II acaba de nombrar arzobispo de Guesen y Posen.

Este prelado, ejemplo de humildad cristiana, ha prestado al kaiser la siguiente fórmula de juramento:

«Particularmente, juro abstenerme, sea en el interior, sea en el exterior, de toda comunidad o aproximación que pudieran ser perjudiciales a la seguridad pública, y, si averiguara que se concertaban proyectos en perjuicio del Estado, me comprometo a denunciarlos a S. M. real.»

¡Qué admirable adaptación del cristianismo a la soplonería!

Damos muy satisfechos esta fórmula, y no la comentamos.

Ella, por sí sola, pinta toda conciencia de una institución.

La Casa del Pueblo

a la opinión

CIUDADANOS: La subida del precio del pan en estos difíciles momentos constituye una provocación al vecindario madrileño; la manera de llevarla a la práctica, una burla, sancionada por las autoridades. Ya sabemos, ciudadanos, que *solo nosotros* tenemos que defendernos contra nuestros defraudadores.

Por consiguiente, los medios que hoy debemos emplear son estos: **negarnos en absoluto a pagar la subida.**

¡Mujeres, sabed defender el pan de vuestros hijos, que la avaricia de los tahoneros y la negligencia de las autoridades tratan de arrebatarlos!

Nuestro lema tiene que ser este: **Peso cabal, condición higiénica y fuera la subida.**

MITIN PÚBLICO

Continuando la campaña emprendida para tratar acerca de este asunto, se convoca al vecindario madrileño a una reunión, que se celebrará mañana domingo, a las diez de la mañana, en el teatro Maravillas, Bravo Marillo, 101 (Cuatro Caminos).

Hablarán en este acto los compañeros siguientes:

- Otilia Solera,
- Virginia González,
- Francisco Mora,
- Andrés Ovejero
- y Lucio M. Gil,

que presidirá.

EL CONSEJO

DESDE SUIZA

La tragiomedida de la censura en Alemania.

La última sesión de guerra del Reichstag que acaba de celebrarse, se ha ocupado de la cuestión de la censura en Alemania. El diputado Fischer, de Berlín, es quien ha tomado el empeño de informar al Reichstag sobre los muchos abusos de que han sido culpables los censores alemanes. El diputado Fischer es también director del diario socialista de Berlín, *Vorwaerts*.

En la primera parte de su vehemente discurso relató la distinción que los censores hacen entre los periódicos conservadores y reaccionarios y los de tendencia liberal y socialista.

A un periódico reaccionario y pangermanista tal como el *Post*, se le permite hasta insultar la memoria de un hombre como Jaurés; a la *Deutsche Tageszeitung* no se le inflige ningún castigo por haber publicado una noticia que la censura juzgaba perjudicial a los intereses alemanes, pero al *Vorwaerts* se le infligió una suspensión de tres días por haber descuidado una orden del censor. El diputado Fischer dijo que el órgano socialista no posee otros derechos que los que le da la gana al censor, y que tampoco puede publicar artículos o noticias que hayan aparecido en otros periódicos alemanes, aunque sea sin comentario.

Como maestros de escuela, los censores suprimen o alteran cualquier artículo que no les guste, cambiando a veces el sentido del artículo. La arbitrariedad de los censores no se limita a las noticias militares, como fué establecido al principio de la guerra, sino que se extiende en el dominio político, y el exceso de esta presunción ha llegado al ridículo.

Por ejemplo, en una ciudad de las provincias renanas, a un periódico socialista no se permite ser impreso sino bajo la vigilancia de una escuadra de policías.

Si el censor suprime uno o varios párrafos en un artículo, lo rayado no debe permanecer en blanco, sino ser llenado inmediatamente, sea con lo que sea. El redactor jefe de un periódico socialista, habiendo preguntado por qué razón debía suceder eso, le contestó un censor facetoso: «Porque el que haya espacios blancos en un periódico no es estético.»

En un pueblo alemán, un censor ultrapatriótico exigió que una declaración del kaiser fuese publicada en la primera página de un diario socialista. El redactor jefe protestó y recurrió al general comandante de la provincia. Este, más benévolo, se contentó con que la declaración fuese publicada en un suplemento del periódico.

La arrogancia de los censores alemanes alcanza a veces a la presunción de que son autócratas. Dos anécdotas relacionadas por el diputado Fischer en el Reichstag bastan para darse una idea de ello.

Un censor, ignorando la proveniencia de un artículo que no le gusta, hace llamar al redactor de un diario, y le dice, después de haberse burlado de su estilo y de su composición:

«¿Quién es el tío que ha escrito este artículo?»

Y como el redactor contesta que se trata de un artículo mandado por el ministerio de Hacienda, el censor trata al redactor de embustero.

En otra ocasión, el censor, al mismo tiempo oficial superior del ejército alemán, dijo a un periodista, para cortar una discusión que tenía con él:

«Además, yo soy demasiado superior a usted para permitirme argumentar con usted sobre cosas de periódicos.»

A Górlitz le fué prohibida la impresión de la enciclopedia del Papa en favor de la paz, con el motivo de que el censor opinaba que el tiempo no era a propósito para tal propaganda.

Pero lo que toca en lo increíble y, sin embargo, no ha sido refutado en el Reichstag, es que un censor prohibió que apareciera en un periódico la frase siguiente: «Los panaderos, desde que no trabajan más de noche, se sienten verdaderas criaturas humanas.»

Y todo eso sucede en el año de 1915.

Edmundo PELUSO

Ginebra, septiembre de 1915.

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

Los feudos del caciquismo

Justos por pecadores. Merced. — Siempre ha ocurrido lo mismo, por lo menos si la justicia ha sido una palabra vana...

Los ricos pueden cometer cuantas faltas les venga en gana; pero no haya cuidado de que se les ocasionen trastornos ni molestias de ninguna clase.

Viene lo anterior a cuento de que hace bastantes días regresaba al pueblo en una tartana, procedente de una finca de su propiedad...

Los dependientes lo hicieron, pero les cogió el guarda, quien quiso denunciarlos; pero como el culpable era el concejal, la denuncia se opuso a que fuera hecha la denuncia.

Y desde entonces al concejal se le conoce por «El que quita uvas». Lo peor es que como en los pueblos todo se divalga y el sujeto es muy amigo del juez municipal...

No obstante conocer los hechos las autoridades, no se les ha ocurrido otra cosa que disponer que todos los sábados sean registradas por guardas jurados y guardias civiles cuantas bestias con aguaderas entren en el pueblo...

El único concejal que ha censurado al alcalde y a los caciques por su proceder ha sido D. Enrique Sepúlveda, a quien ahora se quiere echar el muerto de la calumnia contra el concejal amigo de las uvas...

EXTRANJERO

Explosión.

Dicen de Oiten (Suiza) que se ha producido una fuerte explosión en la fábrica de peines de Muniswell. Resultaron muertos 22 obreros, heridos graves, 30, y muchos contusos.

Petición de indulto.

Dicen de Lisboa que con motivo de la toma de posesión del nuevo presidente de la República han solicitado el indulto 1.200 presos.

Un huracán.

Un huracán ha devastado todo el país de Nueva Orleans. Los daños se calculan en dos millones de dólares. Han quedado destruidos numerosos monumentos, especialmente iglesias. Hay muchas víctimas.

Desde La Coruña

Siguan los atropellos.

Desde el corto espacio de tiempo que va transcurrido a partir de la referencia que hice el mes pasado sobre los frecuentes y desgraciados atropellos automovilistas que aquí se suceden, con verdadero desprecio de la vida de los transeúntes...

Así resultó el 25 del que rige. Debido al topetazo de un «auto», que marchaba a gran velocidad, y a pesar de la destreza del chófer para efectuar los guiños, no pudo éste evitar el atropellar a un campesino...

No obstante la circular reciente del gobernador civil marcando las velocidades dentro de la población, así como otras que se publicaron con mucha antelación, debido, precisamente, a estos accidentes, los atropellos continuarán sucediéndose inapuntemente contra los propietarios de los vehículos de la muerte...

automóviles, es decir, con los causantes de estas desgracias?

Lo más extraordinario es que la Prensa ni siquiera se ocupa de lo que sucede, como no sea para referir los hechos a guisa de información; pero ni aun habla, para cubrir las apariencias, de los intereses privados, que impiden protestar contra esta serie de abusos que raya en el escándalo.

Y si nos referimos al decenario ácrata-sindicalista que aquí se publica, a título de órgano de los intereses obreros y de su causa, y de cuya independencia no debe dudarse porque está fundado con imprenta propia, nos extrañará muchísimo más. Y esto no creo que nadie lo atribuya a capricho personal del que suscribe, sino a un deber a cumplir por el órgano aludido ante lo que está aconteciendo con los atropellos automovilistas...

Noticias diversas

Un naufragio y once ahogados.

En aguas de Gijón naufragó el vapor «Millán Carrasco». En el sitio conocido por Piedras de Cuerno chocó contra las rocas; se le abrió una vía de agua que apagó los fuegos. Inmediatamente se echó un bote al agua y se le llevó el mar. Se arrió otro, tripulado por el contramaestre y siete marineros, que trató de recoger el otro bote; pero no pudo y regresó al vapor...

Los salvados son el contramaestre don Juan Sánchez y los marineros Manuel Rivas, Cándido Balboa, Juan Romero, Arturo Casas, Hedefonso Pérez, Ricardo Moreno, el fogonero Manuel Cuevas y la pasajera Benita Omaña.

A bordo del buque quedaron el capitán, Sr. Abella; el piloto Manuel Domech; los maquinistas Manuel Francos y Manuel Moreno; el cocinero José Francisco Núñez; el camarero Antonio Brebes Gallardo, y los fogoneros Juan Ramírez Fernández, Manuel Cierva, Cesáreo Siano, Wenceslao Rabot y Fernando Arias.

Los supervivientes están admirablemente atendidos en Soto Luña. Una niña asesinada. En el partido de Trencans se ha encontrado el cadáver de la niña Inocencia Porcar, de quince años.

Se cree que haya sido asesinada por un pastor llamado Macías Clapises, cuyo cadáver fue hallado en el fondo de una sima. Parece que el pastor, después de cometer el asesinato, se suicidó. El cadáver de la niña presentaba dos heridas en la espalda, conservando clavado el cuchillo. Créese que se trata de un crimen pasional.

De El Ferrol.

A fines de octubre se colocará la quilla en El Ferrol para un trasatlántico de 16.000 toneladas, y la de un crucero, de 3.000, para la Marina del Perú.

Partido Socialista.

Agrupación de Chamartín de la Rosa.

La Agrupación socialista de Chamartín de la Rosa celebrará junta general ordinaria, a las ocho y tres cuartos de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha localidad, el día 5 y siguientes del actual, para tratar los asuntos ordinarios, y terminados éstos, se constituirá en extraordinaria para tratar del orden del día del próximo Congreso del partido y nombrar su representación al mismo.

Agrupación de Mieres.

En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se acordó nombrar una Comisión para organizar una velada, que se verificará la noche del día 12 de octubre, con objeto de conmemorar el VI aniversario del fusilamiento de Ferrer.

Entre otros compañeros que tomarán parte en dicha velada, lo hará el maestro de la escuela del Centro Obrero, nuestro correligionario Celestino Iglesias Muñoz, quien explicará una importante conferencia, disertando acerca de la obra constructiva del director de la Escuela Moderna.

También se acordó en la misma asamblea prestar incondicional apoyo al candidato elegido por la Agrupación de Turón para luchar en las próximas elecciones municipales, así como todo lo concerniente a la organización de la «semana roja», a fin de que resulte lo más brillante posible.

¡Abajo la guerra!

LA GUERRA

En Occidente

En Bélgica se han librado violentos duelos de artillería.

En el Artois los franceses han realizado nuevos progresos al este de Neuville y en el bosque de Givenchy, el este de Souchez, haciendo algunos prisioneros.

En la Champagne han avanzado también al norte de Massiges, y han dado un golpe de mano entre Auberive y la cresta de Vedegrange, cogiendo también ametralladoras y prisioneros.

En la Argonne se ha librado una encarnizada acción de artillería.

Las baterías alemanas han lanzado proyectiles de gran alcance contra Verdun y Nomeny, siendo batidas por la artillería francesa, que además ha bombardeado, desde gran distancia, varios trenes que había en la estación de Vigneulles, causando dos explosiones violentísimas.

En la Alsacia sólo ha habido una pequeña demostración alemana sin consecuencias.

Por último, el dirigible francés «Alace» ha bombardeado la bifurcación Amagne, la estación de Oitigny y la de Vouziers.

En Rusia.

El último parte de Petrogrado no señala cambio alguno en los sectores norte y centro del frente oriental. Y respecto al meridional comunica que los austro-alemanes se han vuelto a apoderar de Luck, y que los rusos han conseguido nuevos éxitos en la línea del Styr, apoderándose de dos pueblos a la orilla del río.

El parte alemán, en cambio, dice que no ha cambiado la situación en ningún sector, excepto en el Norte, donde los alemanes siguen avanzando entre Smorgon y Wischenew, en la Carlandia. Mas como son ya seis o siete los partes alemanes que repiten «seguimos avanzando entre Smorgon y Wischenew», y estas dos poblaciones están situadas próximamente en el mismo meridiano, parece que los alemanes se entretienen en avanzar a lo largo de su frente y no de frente a las fuerzas rusas.

Otros informes dicen que los alemanes sólo pretenden fortificarse en las regiones que actualmente ocupan, pero que para ello necesitan arrojar a los rusos al otro lado del Dwina, lo que no llevan trazas de conseguir, a pesar de los grandes esfuerzos que para ello han realizado y realizan. Estos fracasos, que alejan el descanso prometido a las fuerzas alemanas, han producido gran depresión en ellas, de creer en los referidos informes.

Y por otra parte, una información oficial del Estado mayor ruso acusa ya un gran optimismo y confianza en la suerte de las batallas, por haber cambiado notablemente el problema de los aprovisionamientos.

En Austria.

De Viena no hay noticias respecto a las operaciones en el frente italiano, y el parte de Roma dice lo siguiente: «Las nieblas dificultan la acción de la artillería.

Nuestros pequeños destacamentos destruyen las defensas accesorias del enemigo.

En el sector de Tolmino, a pesar de las dificultades del terreno, logramos conquistar en el frente de Vodil y las alturas de Santa María fortísimos atrincheros enemigos, e hicimos prisioneros. Mediante un contraataque, volvimos a tomar las posiciones del ala izquierda. Hemos reforzado y conservado el terreno conquistado en el ala derecha.»

En los Balcanes.

Al Daily Mail comunican desde Atenas que desde el martes Bulgaria ha reforzado las fronteras con Serbia y con Grecia. Tres divisiones han salido de Filipópolis y se han dirigido al sector Maaronia-Tuzumaya. Otras tres divisiones han sido dirigidas contra Sufli. Mientras tanto, se están concentrando considerables fuerzas en Dedegatch, en previsión de un ataque por mar.

Ya ha habido varios incidentes de frontera entre Servios y búlgaros, especialmente en Trichuke, donde una patrulla búlgara atacó a los centinelas servios, que se retiraron. La patrulla penetró en territorio servio, y no volvió a la frontera hasta que pasaron algunas horas.

Los soldados búlgaros concentrados en Xanthi dispararon varios tiros contra un tren correo griego, al pasar por la estación de Xanthi.

Deseario evitar lamentables incidentes, el Gobierno helénico ordenó que el tren se detuviese en la estación de Oxilar.

De Londres comunican que el ministro de Negocios Extranjeros ha autorizado la publicación de la noticia siguiente: «Se han recibido informes que aseguran que oficiales alemanes y austro-húngaros están llegando hace varios días a Bulgaria con objeto de tomar parte activa en la dirección del ejército búlgaro.»

—Le Temps dice que la ocupación de la línea de Vardar, en la costa búlgara del Mar Negro, por las tropas aliadas no admite mayor aplazamiento, puesto que ya están zanjadas todas las dificultades para ello.

Las escuadras francoinglesa y rusa en el Egeo y en el Mar Negro están en la proximidad de los puertos búlgaros, y basta un gesto para que Bulgaria tenga ante ella a la vez a Rusia, por un lado, y a Francia y a Inglaterra, por otro.

Sin embargo, un ex ministro búlgaro ha declarado al corresponsal de Le Temps

que el Gobierno pedirá definitivamente a la Cuádruple haga nuevos ofrecimientos, y que Bulgaria está dispuesta a cambiar completamente de política si le satisfacen.

El corresponsal añade que aún no debe excluirse una solución satisfactoria para la Cuádruple Intelligencia.

Está muy extendida la opinión de que la ocupación inmediata de Macedonia por las tropas anglofrancesas produciría un resultado considerable y decisivo.

Noticias varias.

Dicen de El Havre que el embajador del Japón ha entregado al ministro belga del Interior un cheque por valor de cuatro millones de francos, producto de una suscripción realizada en el Japón para socorrer a Bélgica.

—De Estocolmo comunican que importantes contingentes alemanes han sido retirados de Rusia con destino al frente occidental.

Agrupación Socialista Madrileña

La asamblea de anoche.

Anoche se empezó a discutir, por la asamblea de la Agrupación Socialista Madrileña, el orden del día del próximo Congreso del partido.

Se aprobó la conducta y gestión del Comité nacional, previas unas observaciones del compañero Besteiro, como presidente de la Agrupación, acerca del periódico.

El segundo punto del orden del día fué objeto también de algunas observaciones del mismo compañero.

En el tercer punto no se tomó acuerdo, por falta de datos.

El cuarto punto fué objeto de una amplia discusión en lo referente a la gestión del diputado a Cortes. El compañero Sabharit propuso que el delegado de Madrid al Congreso expusiera su disconformidad con las declaraciones hechas por el compañero Pablo Iglesias en el Parlamento acerca de la guerra europea. El compañero Pablo Iglesias le contestó extensa y cumplidamente, dando amplias explicaciones, siendo aprobada su gestión por una enorme mayoría de votos.

Después de esta votación, se levantó la sesión hasta esta noche, a la misma hora, en que se continuará discutiendo los puntos restantes del orden del día de nuestro Congreso.

Una víctima del capitalismo

Imponente manifestación de duelo.

Uno de los cinco obreros mineros que fueron víctimas de una explosión de grisú el día 22 de septiembre, Blas González, falleció recientemente. El día 29 del pasado se verificó el entierro, formándose una imponente manifestación de duelo, que, al mismo tiempo, lo fué de airada protesta contra las continuas catástrofes que en los cotos mineros asturianos están costando la vida a tantos desventurados compañeros.

El paro ha sido total. En el grupo donde la catástrofe había ocurrido, había compañeros que ya tenían la lámpara dispuesta para entrar al trabajo; pero en el momento que oyeron que había muerto el compañero Blas González, arrojaron las lámparas y se dirigieron al hospital para visitar, al mismo tiempo, a los otros cuatro compañeros que están también con pocas esperanzas de vida.

La indignación es unánime contra el espíritu criminal de estas Empresas mineras, a cuya avaricia desenfrenada se deben exclusivamente tan dolorosas catástrofes.

El infeliz Blas González deja a su esposa con siete pequesuelos y en la mayor miseria.

Las elecciones próximas

En Almansa.

Reunida la Agrupación socialista en junta general ordinaria, acordó ir a la próxima lucha electoral, presentando nuevo candidato al compañero José Ruano, y reelegiendo al concejal actual, Vicente Medina.

Ya habéis tenido ocasión de comprobar más de una vez la gran sombra que para nuestros enemigos representa la presencia de un sólo edil socialista.

Doble serían estos resultados, si en lugar de ser uno, fueran dos, y así, sucesivamente, los concejales que allí llevásemos. No hay que desconfiarse, compañeros. Ya os hemos todos, pues así hay que confesarlo, el último fracaso electoral. Nadie más que nosotros fuimos los culpables que, con los brazos cruzados, esperamos el resultado de la elección. Si en aquel entonces hubiéramos trabajado con ardor, no cabe duda alguna que hubiesen salido los dos candidatos.

Es de imperiosa necesidad el nombrar inmediatamente un Comité electoral, y, posteriormente, otros individuos que, aparte de que hagan cuanto de su parte esté, antes de las elecciones, el día de éstas sean verdaderos inspectores de sus intereses, repartiendo candidaturas, recorriendo colegios, denunciando aquellos infractores de la ley, y, sólo de este modo, es fácil conseguir lo propuesto.

Podremos, quizá, equivocarnos y salir derrotados, pero, al menos, nos quedará la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber.

¡A trabajar!—Miguel A. García.

¡Abajo la guerra!

A los mineros de Vizcaya

Para los mineros de Ortuella.

Toca hoy a la Federación provincial hablar a los mineros del pueblo quizá de más importancia para que los triunfos de los trabajadores de las minas tengan el mejor éxito posible, una vez de recurrir a la huelga. Precisan estos compañeros una unión inquebrantable para hacerse fuertes contra las acometidas de los enemigos, los burgueses, que, cuando llega un caso de esta naturaleza, se valen de toda clase de tretas para desbaratar los hermosos movimientos a que se ven obligados a llegar los trabajadores.

En ningún movimiento de los muchos aquí registrados, desde el año 1890 hasta la fecha, se había visto en ninguna localidad tanto número de traidores a la causa santa del trabajo como en este pueblo de Ortuella. Y lo han sido, no porque sean ni mejores ni peores que los de otras partes, no, sino sencillamente porque dándose el caso de que en los terrenos de la demarcación de este pueblo tienen los capitalistas principales los depósitos donde almacenan el mineral, cuando las minas han paralizado sus labores, porque los obreros en ellas ocupados han abandonado las herramientas para conseguir alguna mejora, que de otra manera no se habría podido alcanzar, al verse apurados los burgueses, antes que ceder o transigir, se deciden, con el mayor desdoro del mundo, a ir en busca de aquellos que dicen sus operarios, para que en momentos tan difíciles para los explotadores, y de tanto honor para el obrero que se niega a servirles, les saquen del difícil trance, aunque para ello tengan que llevar el estigma de esquiroles y trabajar bajo las bayonetas.

Todo esto que frecuentemente os pasa, queridos compañeros de infortunio, se acabará por medio de vuestra unión activa y disciplinada en la Sociedad de resistencia. Por otro lado, ya veis también las batallas que se han librado con la fuerza pública, porque, indignados los demás compañeros, querían que vosotros no tralcionaseis lo que con tanto tesón se había defendido, y en cuyas batallas más de una vez ha corrido la sangre proletaria, alguna vez también hemos tenido la desgracia de ver cadáveres de compañeros dignos atravesados por el plomo de los mausers, puestos a la defensa del capital.

Una sola forma hay para acabar con estas cosas que denigran al que las hace, y es, como en un principio señalé, nutrir fuertemente las Sociedades obreras. Ved lo débiles que os encontráis en la estadística de las minas ahí enclavadas. Mina «Acriolada», con 150 obreros, explotada por D. Juan Ortiz y Compañía; mina «Bilbao», con 80 obreros, explotador Chavarrí; mina «Ratera», con 18 obreros, explotada por José Uribe y Compañía; «El Infierno», con 20 obreros, explotador José Bilbao; «La Carmen», con 200 obreros, explotador Andrés Allende; «El Pozo», con 50 obreros, explotador Juan Juaristi; «Las Conchas», con 150 obreros, explotadas por Garcaí Gordovil; cinco hornos de calcinación, con 22 obreros, de la Francobelga; tres hornos más de calcinación, con 36 obreros, de la Oronera; dos hornos más de Chavarrí, con 18 obreros; un lavadero, con 16 obreros de Chavarrí también. Total de obreros empleados, 620; organizados, 24.

Además, quedan sin incluir bastantes que se emplean en las maniobras, que nada nos dicen de ellos los compañeros de la Sociedad, que con los que nos han facilitado estos datos. Pero bien, ¿Creéis, compañeros de Ortuella, que con esos 24 obreros asociados tenéis bastante para elevar vuestros reducidos salarios, rebajar las horas de trabajo, hacer que las leyes sociales se cumplan, impedir que se escarnezca vuestra dignidad, haciéndolos que vayáis a traicioner a los demás?

Esos 24 compañeros no pueden hacer más que protestar de lo que es injusto, y algunas veces, más por las persecuciones que se desatan contra ellos injustamente. Vuestros salarios, en todos los trabajos citados, son 12,25 y 13 reales, generalmente, exceptuando los hornos, donde pagan 14 y 15 reales. Lo que tenéis que hacer, puesto que ahí carga la fuerza bruta de la soberbia burguesa, es apañaros todos los humildes, todos los que sufrís, todos los que trabajáis, en una palabra, para ser fuertes, y no haya ni un sólo obstáculo para desquiciarse la obra que, de común acuerdo, nos proponemos construir.

Los trabajadores no tenemos otro amparo que nos defienda que nuestra poderosa unión. De poco tiempo a esta parte han salido una partida de redentores en Ortuella, que unos y otros nos prometen la redención a plazo fijo, desprestigiando al mismo tiempo a los incansables compañeros que siempre han estado en su puesto y siempre han sabido cumplir con su deber.

Yo no me meto aquí —porque no obro por mí cuenta— a examinar lo que pueden dar de sí esos nuevos Mesías; pero sí me permito recomendaros y advertiros que la redención de los humildes no la traen ni uno, ni dos, ni cuatro, ni ocho charlatanes de los campos burgueses, porque nuestra redención la hemos de conquistar nosotros mismos por medio de nuestra poderosa unión.

Y siendo así, trabajadores de Ortuella, ¿habéis de permanecer en el estado que actualmente os encontráis?

Constantino TURIEL

Presidente de la Federación de Obreros de Vizcaya.

La cuestión del pan

Tahoneros condenados.

En el Juzgado de La Latina se han celebrado varios juicios seguidos con otros tantos tahoneros ladrones, en virtud de denuncias presentadas por compañeras nuestras.

Escuché las indicaciones muy oportunas de los concejales Besteiro e Iglesias, y los agradezco mucho su intervención.

Al mediodía nos reunimos en el ministerio de la Gobernación el ministro, el gobernador civil, los representantes de los gremios de pan y yo.

alcalde, ha dejado ingratos recuerdos de su desastrosa y despótica labor arbitraria, haciendo caso omiso de todos los acuerdos de la Corporación que no fueran de su agrado, para favorecer a sus paniaguados, como Carreras y otros, con verdadera profesión de vividores, y para satisfacer las ambiciones, a pesar de todas las protestas formuladas por los concejales, no pagando a los pobres labradores durante su mandato los terrenos que ocupó la carretera de Lada, a pesar de haberlo pedido, con verdadera insistencia entonces y ahora, la minoría socialista.

La recandación en Hacienda durante el mes último ha ofrecido, con relación a la obtenida en igual mes del año anterior, una baja de 2.374.247 pesetas, de la cual corresponde a Aduanas 1.928.564.

VIDA OBRERA

Ingreso en la Unión. La Sociedad de trabajadores y agricultores de Carballino nos envía, para su inserción, la nota siguiente:

Hace algún tiempo, el dueño de la casa que ocupa la organización obrera de Vall de Uxó se dió de baja en la Agrupación, alegando causas de orden económico.

orden arbitraria, y convocaron una asamblea para organizar la huelga. Dice el reglamento del salario mínimo: «Cuando un obrero, por conveniencia del patrono, sea destinado a categoría inferior a aquella en que está clasificado, conservará el jornal correspondiente a su categoría, etc.»

Esta mañana facilitaron en Gobernación las siguientes: En Reus ha quedado solucionada la huelga de carpinteros, único oficio que no había reanudado el trabajo.

LA POLITICA

El jefe del Gobierno manifestó hoy que la Federación de obreros de la navegación y transporte le había remitido desde Bilbao un proyecto de reglamento del trabajo a bordo de los buques mercantes, que considera más adaptable a la clase de trabajo que dichos obreros realizan y más conveniente a sus intereses que el aprobado por el Instituto de Reformas sociales.

MARRUECOS

A las que en otro lugar publicamos hay que añadir las facilitadas hoy en el Ministerio de la Guerra. Tetuán.—El general en jefe comunica que se ha presentado en dicha plaza una representación de moros del Biut, con objeto de ofrecerle testimonio de adhesión y someterse al jálifa de nuestra zona.

Reclamaciones y huelgas

Madrid.—En la huelga que sostiene la Sociedad de obreros en artículos de piel contra la Casa de D. Enrique Loewe, por el despido de un compañero sin causa justificada, hay los siguientes traidores, que entregamos a la reproberación de los obreros organizados: Mariano Rosillo, Emilio Gómez, Ramón Pérez y Manuel Macías.

El Congreso de Bilbao

El jefe del Gobierno manifestó hoy que la Federación de obreros de la navegación y transporte le había remitido desde Bilbao un proyecto de reglamento del trabajo a bordo de los buques mercantes, que considera más adaptable a la clase de trabajo que dichos obreros realizan y más conveniente a sus intereses que el aprobado por el Instituto de Reformas sociales.

Las Federaciones.

El Comité nacional de la Federación de camareros, cocineros, reposteros, pasteleros y similares de España, a las Secciones federadas. ESTIMADOS COMPAÑEROS: La clase patronal de fondas de Gijón ha cometido con nuestros compañeros camareros uno de esos actos que repugnan a la conciencia.

El Congreso de Bilbao

El jefe del Gobierno manifestó hoy que la Federación de obreros de la navegación y transporte le había remitido desde Bilbao un proyecto de reglamento del trabajo a bordo de los buques mercantes, que considera más adaptable a la clase de trabajo que dichos obreros realizan y más conveniente a sus intereses que el aprobado por el Instituto de Reformas sociales.

Las Federaciones.

El Comité nacional de la Federación de camareros, cocineros, reposteros, pasteleros y similares de España, a las Secciones federadas. ESTIMADOS COMPAÑEROS: La clase patronal de fondas de Gijón ha cometido con nuestros compañeros camareros uno de esos actos que repugnan a la conciencia.

SUCESOS

Un ministro denuncia a un empleado. Dice La Epoca: «Un alto funcionario del departamento de Gracia y Justicia denunció hoy al ministro que un empleado de la Dirección general de los Registros había tomado 135 pesetas a un sacerdote, a cuenta de mayor cantidad, en concepto de prelo por una credencial que le prometió.

El Sindicato echa la culpa al Gobierno.

El Sindicato de la panadería ha dirigido a varios periódicos extensa carta tratando de justificar la subida del precio del pan. En dicha carta maneja el Sindicato los precios del trigo y harinas a su gusto, para decir que dando el pan a 44 céntimos pierde cada tahora de 75 a 80 pesetas.

Manifiestaciones de Dato.

El jefe del Gobierno habló esta mañana a los periodistas para manifestar que la Comisión nombrada por el ministro, y de la que forman parte sólo los fabricantes, el gobernador y Alvarez Arranz, tiene a su cargo únicamente oír opiniones y formular una protesta, habiéndose reservado el Gobierno—nadie pensó otra cosa—la facultad de dictar decretos, que sólo a él compete.

Notas asturianas

Recordatorio.—Buen viaje y que sea sin vuelta! Sama de Langreo.—D. Gabino Alonso y D. José de La Rosa son concejales del quinto distrito, y terminan su actuación el día 31 de diciembre. D. Gabino Alonso, en su actuación de

Manifiestaciones de Dato.

El jefe del Gobierno habló esta mañana a los periodistas para manifestar que la Comisión nombrada por el ministro, y de la que forman parte sólo los fabricantes, el gobernador y Alvarez Arranz, tiene a su cargo únicamente oír opiniones y formular una protesta, habiéndose reservado el Gobierno—nadie pensó otra cosa—la facultad de dictar decretos, que sólo a él compete.

Notas asturianas

Recordatorio.—Buen viaje y que sea sin vuelta! Sama de Langreo.—D. Gabino Alonso y D. José de La Rosa son concejales del quinto distrito, y terminan su actuación el día 31 de diciembre. D. Gabino Alonso, en su actuación de

Declaraciones del alcalde

Elogios a nuestros concejales.—Una reunión con el ministro.—Algo sobre el problema.—Dónde está el nudo.—Sus proyectos para la solución.—Quiere un millón y medio de pesetas.

Declaraciones del alcalde

Elogios a nuestros concejales.—Una reunión con el ministro.—Algo sobre el problema.—Dónde está el nudo.—Sus proyectos para la solución.—Quiere un millón y medio de pesetas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

Table with 2 columns: Dish description and Price. Includes items like 'A las doce.-Cocido con sopa' and 'A las seis.-Callos a la madrileña'.

CARNERÍA COOPERATIVA DE LOS Gochoeros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidifterias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. Clínica operatoria en el Consultorio Norte. Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pascual Parezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnaese, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Arguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Jaime Vera, A. García Quejido, José Maza Llompert, Matías G. Latorra, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guasde, Enrique Perri, Emilio Vandervelde, Victor Adler.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA



De venta en las Cooperativas Socialistas.

GRAN BAZAR

Zacarías Maná, Zapatería, Sastrería, Lencería, Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAÑUELOS, RAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

ANA ABREGO

Profesora en partos Honorarios médicos Andrés Mellado, 22

Acción Socialista

Revista semanal ilustrada Economía.-Sociología.-Religión.-Literatura.-Folleto en... cuadernillo... Precio: 15 céntimos

Rito Esteban.-Farmacia, núm. 3

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Urzurruña, 35. Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

TALLERES DE REPARACION DE LINAS Y ESCOFINAS

VUELTA, GIL Y LLANEZA Precios económicos. Tarifas gratis. BRAVO MURILLO, 25.-MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos. Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem).

Meliá.-El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego ciego (idem). Fia en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marz.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-¡Compañero! Carrero.-Catecismo socialista. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra.

Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluvia.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Juan.-Roberto Owen. L. Auz.-Proauktion.

Buylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Arucas.-Cuentos. Varios.-La propiedad. J. Rocaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Alamiro.-Lecturas para obreros. Guesde.-Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Devilla.-Estudio acerca del So. del mismo científico

AGUAS MINERALES NATURALES DE

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

ENRIQUE LLURIA

Evolución Superorgánica.

(La Naturaleza y el Problema social.)

manchas pigmentarias u ojos rudimentarios de los vermes (Turbellaria, Trematodes, etc.) son redondos, pares y residen, precisamente, sobre la piel que cubre el ganglio supraesofágico y no sobre la correspondiente a otros focos nerviosos, ni por qué, andando el tiempo, apareció delante de la mancha pigmentaria y del nervio subyacente nada menos que un espesamiento epidérmico lenticular, cuyo radio, índice de refracción, etc., parecen calculados para proyectar una imagen distinta en la expansión del nervio óptico.

rias y el susodicho ganglio guardan relación de vecindad uno con otro, porque ambos son producto de la mayor dinamicidad que hay en el extremo por el cual ha empezado la orientación. Queda por aclarar el que las manchas sean pares y regulares, pero esa cuestión corresponde al por qué de la simetría de los cuerpos y probablemente se explicará lo uno cuando se explique lo otro. En la segunda cuestión, la que se refiere al espesamiento epidérmico lenticular, que es el punto de partida de la evolución del cristalino, el mismo Cajal da implícitamente la respuesta al decir que ese espesor lenticular tiene un radio y un índice de refracción que parecen calculados para proyectar una imagen distinta en la expansión del nervio óptico. La luz, y sólo la luz, es capaz de tal artificio; ella es, no sólo la que da origen a las manchas pigmentarias, primer rudimento del órgano de la visión, sino que, como la adaptación tiende a que la imagen sea cada vez más precisa, es la que hace entrar simultáneamente en juego la expansión del nervio óptico y las manchas pigmentarias para llevar a cabo el trabajo de ajusté o correspondencia. A medida que estas manchas van creciendo, solicitadas por la acción constante de la luz, empieza a aumentar su espesor; y teniendo ya entonces que distanciarse de la expansión óptica, la luz, para seguir su relación con ésta, ha de refractarse atravesando el espesor lenticular. Esta refracción tiene que hacerse según las leyes de la óptica, y por eso el espesor lenticular posee un radio y un índice de refracción que es el de la lente, y corresponde siempre con el nervio óptico, sin cuyo requisito no sería posible la visión. El órgano de la vista, como toda organización, obedece a las leyes generales de la Mecánica.

Fijese bien la atención, el cómo en este sentido su arquitectura está regida por las leyes de la óptica, y no es que el cristalino se acomode a estas condiciones mecánicas de la luz, sino, por el contrario, son estas condiciones mecánicas las que moldean la sustancia orgánica; el cristalino, cuya diferenciación lo hace sensible a la luz. Como las condiciones mecánicas de la Naturaleza son invariables, de ahí se sigue la gran unidad que representa toda la anatomía y embriología comparadas; por eso la ontogenia reproduce la filogenia, y es que toda esta unidad orgánica que constituye la organización es el eco, el reflejo, es la reproducción material del gran ritmo de las Fuerzas Naturales. Sin esa unidad invariable, que es la Naturaleza, no se explicaría ningún fenómeno de la evolución, no se podría seguir la filiación del sentido de la vista, desde los animales más inferiores hasta el hombre. Como no se explicaría tampoco el cerebro humano si no existiera la misma elaboración, filiación y evolución del sistema nervioso de todos los animales, si la neurona psíquica o pensante en el Hombre no tuviera su primera representación en la neurona mioepitelial de los animales inferiores. Hoy nadie se atreverá a negar, porque es un concepto corriente en filosofía positiva, que todos los sentidos son colectores específicos, registradores numéricos de movimientos que constituyen las sensaciones, y que el desarrollo de los sentidos, el acumulo de todas estas sensaciones, es lo que da lugar al desarrollo del cerebro, de tal manera, que puede sentarse que sin los sentidos no existiría el cerebro; luego si los sentidos obedecen en su arquitectura y en sus funciones a las leyes Naturales, el cerebro y su función reflejan la misma Naturaleza; un hombre inteligente

es aquel cuyo cerebro reproduce con mayor exactitud la serie de fenómenos externos. La inteligencia es la sublimación de las leyes Naturales. Por eso decimos que la Naturaleza es el Patrimonio de la Humanidad, y que, por tanto, las miserias y egoísmos son un absurdo, por un error en la organización social cuando ésta se separa de las leyes Naturales. Como caso de adaptación, que sorprende por lo rápida, es el que ofrecen la rana y los tritones: estos animales, mientras son jóvenes, viven en el agua y respiran por branquias; luego, adultos, viven en tierra firme, habiéndoseles atrofiado sus branquias y adquirido la respiración pulmonar. La metamorfosis de la rana, atrofiándosele la cola y desarrollándosele las patas, es muy curiosa e instructiva, por cuanto esa especie de embriología que se verifica a la vista del observador demuestra también su filogenia, pues tanto su primitiva forma de pez, como su respiración branquial son una prueba de la transición de los peces a los batracios; es un fenómeno en que el hombre sorprende in fraganti a la evolución en el momento en que los vertebrados acuáticos se convierten en vertebrados terrestres. Hace algunos años, el axalote de Méjico (Sierron pisciformis), muy afín del tritón, excitó gran curiosidad entre los naturalistas. Se conocía ya este animal hacía tiempo, y en los últimos años se criaba en el Jardín de Plantas de París. Como el tritón, este animal tiene también las branquias externas, pero las conserva durante su vida como los otros pneumobranquios. Generalmente el axalote vive y se reproduce en el agua, pero, de repente, un centenar de estos animales, conservados en el Museo de París, salieron del agua arrastrándose, perdieron sus bran-

(1) Ramón y Cajal, Textura del sistema nervioso del hombre y de los vertebrados, pág. 8.